



Les conseils de votre vétérinaire

01/03/2025

Les toxiques méconnus



Nos chiens sont exposés à de nombreux produits et aliments toxiques dans nos maisons. Le plus connu est le chocolat. La théobromine qu'il contient est hautement toxique pour eux : 150 g de chocolat noir suffisent à tuer un chien de 10 kg. Plus le chocolat est riche en cacao, plus il est dangereux. De plus, une consommation répétée de petites quantités peut entraîner une toxicité cumulative. Les symptômes incluent des troubles digestifs, une hypersalivation, une soif excessive, de l'agitation et des troubles cardiaques.

Mais saviez-vous que le café est également toxique ? La théobromine est en effet très proche de la caféine ! De nombreux autres produits toxiques sont méconnus du grand public. Voici un aperçu des principaux dangers.

(Attention, cette liste n'est pas exhaustive ! En cas d'ingestion suspecte, contactez immédiatement votre vétérinaire.)

❖ ALIMENTS :

- Les alliacées :

Oignons, échalotes, ail, poireaux appartiennent tous à la famille des alliacées et sont toxiques chez le chien et le chat, qu'ils soient crus ou cuits.

La dose toxique pour le chien est d'environ un oignon pour un chien de 10 kg, tandis que le chat y est encore plus sensible. L'intoxication peut également être cumulative (comme le chocolat), en cas d'ingestion répétée de petites doses.

Soyez donc vigilant avec les vermifuges du commerce ou « maison » à base d'ail ...

L'intoxication évolue sur plusieurs jours et commence pas une baisse d'énergie. Le signe caractéristique est une coloration foncée des urines. Cette intoxication provoque une anémie.





Les conseils de votre vétérinaire

- La pomme de terre crue :

La pomme de terre crue contient une substance toxique appelée la solanine, présente surtout dans les germes et les pommes de terre verdies ou germées. La toxicité est digestive et neurologique. On considère qu'il y a un risque à partir de 30 grammes par kg de poids corporel.

- Le raisin :

Le raisin est fortement toxique pour les chiens et les chats, y compris les raisins secs qui, étant plus concentrés, sont encore plus dangereux.

Bien que la substance toxique et son mécanisme soient encore inconnus, une grappe de raisin peut être mortelle pour un chien de 10kg ! Certains animaux sont également plus sensibles que d'autres. Les principaux symptômes sont des troubles digestifs, un abattement et, dans les cas les plus graves, une insuffisance rénale aigüe entre 48 à 72h après ingestion.

❖ PLANTES :



De nombreuses plantes d'ornement ou d'intérieur sont toxiques pour nos carnivores domestiques. Les chats d'intérieur sont particulièrement exposés, car ils aiment mâchouiller les végétaux.

Il est donc important de se renseigner sur une éventuelle toxicité avant d'introduire une nouvelle plante dans votre maison !

- Laurier rose :

Toutes les parties de cette plante très courante contiennent une substance toxique pour toutes les espèces d'animaux.

Chez le chien, l'ingestion de seulement deux ou trois feuilles peut être fatale pour un animal de 10 kg. La substance toxique perturbe le fonctionnement des cellules musculaires, cardiaques et nerveuses, rendant cette intoxication particulièrement dangereuse.

- Les liliacées :

Lys, muguet, tulipes, souvent présents dans les bouquets et avec lesquels les chats aiment jouer sont très toxiques.

Le lys, en particulier, provoque une insuffisance rénale aigüe et une souffrance du pancréas.

Les bulbes sont eux aussi toxiques. Les chiens peuvent les déterrer et les ingérer !

Ficus :

Le latex qui s'écoule du ficus est très irritant pour la peau et les muqueuses. Ainsi l'intoxication fait suite au mâchement des feuilles. Le premier signe est l'irritation buccale. S'en suivent vomissements, diarrhée, perte d'appétit.



Les conseils de votre vétérinaire

❖ MEDICAMENTS :

Un grand nombre de médicaments humains peuvent être dangereux pour nos animaux de compagnie. Il ne faut donc jamais automédiquer son animal et toujours suivre les prescriptions de son vétérinaire !

- Paracétamol :

Le chat est extrêmement sensible au paracétamol. Les intoxications au paracétamol sont très fréquentes, souvent dues à automédication du propriétaire, avec des doses importantes et répétées. L'ingestion accidentelle de plaquettes de paracétamol est également possible, surtout chez le chien et particulièrement le chiot.

Un comprimé de 500mg peut être mortel pour le chat.

Une prise en charge rapide est primordiale, car l'intoxication peut être rapidement mortelle. Chez le chat, les symptômes sont principalement cardiorespiratoires : cyanose (muqueuses bleues), difficultés respiratoires et augmentation du rythme cardiaque. Ils peuvent être digestifs chez le chien.

- Ibuprofène :

Comme pour le paracétamol, l'intoxication résulte souvent d'une automédication ou d'une ingestion accidentelle.

On observe tout d'abord des signes digestifs sévères, puis une évolution vers une insuffisance rénale aiguë. Il s'agit d'une urgence vétérinaire.

Attention également aux crèmes contenant des anti-inflammatoires pour humains que certains propriétaires appliquent sur leur animal sans méfiance : en se léchant, l'animal peut s'intoxiquer.

- Perméthrine :

La perméthrine est une molécule utilisée comme antiparasitaire externe chez le chien (pipettes, spray, colliers). Elle est cependant extrêmement toxique chez le chat et provoque des troubles neurologiques graves.

Il est donc crucial de ne jamais utiliser d'antiparasitaires pour chiens sur des chats. En cas de doute, demandez conseil à votre vétérinaire.

Il faut aussi être vigilant lorsqu'un chien traité à la perméthrine cohabite avec un chat : séparez les pendant 48h après l'application du produit pour éviter les risques d'intoxication.

En cas de signes cliniques inquiétants ou d'ingestion d'un élément suspect, contactez immédiatement votre vétérinaire.





Les conseils de votre vétérinaire

Pour les Kids : Le sais-tu ?

Ton chien pourrait être tenté par le délicieux goût du chocolat... Mais attention, le chocolat est très dangereux pour lui. Alors, même si tu veux lui faire plaisir, n'en donne jamais à ton toutou. Il existe plein de friandises spécialement faites pour les chiens, tout aussi délicieuses et sans danger !

Et fais super attention pendant la chasse aux œufs de Pâques ! Ton chien pourrait trouver du chocolat avant toi... ou tomber sur des œufs que tu aurais oubliés.

Sources :

<https://www.centre-antipoison-animal.com>

<http://toxivet.free.fr/index.php>

Cours de toxicologie des Docteurs Philippe Berny et Denis Granger (VetAgro Sup)

RONZE Marie

Docteure Vétérinaire